



Para su consulta vía Internet ingresa a la página www.aldf.gob.mx







Fecha 20-AGO-2017

Página

12

Sección OPINION

TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMÉ

CUENTAN que varios panistas andan preocupados tras la apertura de candados en el **PRI** que le permitiría a ese partido postular como candidato presidencial al titular de Hacienda, **José Antonio Meade**.

Y ES QUE el funcionario, quien ha trabajado con administraciones tanto del blanquiazul como del tricolor, tiene un perfil que puede resultarle atractivo a quienes suelen votar por el **PAN**.

ADEMÁS, en su reciente asamblea, los priistas agregaron a sus documentos básicos conceptos como la economía social de mercado y el combate a la corrupción a través de la iniciativa 3de3, entre otros guiños a una clase empresarial que se ha confrontado con el actual gobierno.

DE AHÍ que en el panismo andan nerviosos por la posibilidad de que, mientras su cúpula busca negociar un Frente Amplio acercándose a la izquierda, los priistas pudieran rebasarlos por la derecha.

SI EN EL 2018 **Movimiento Ciudadano** pierde el registro, el dueño de esa franquicia política, **Dante Delgado**, podría iniciar una nueva carrera en el Cirque du Soleil... como equilibrista. MIENTRAS el líder de los naranjas camina

por la cuerda floja hacia una posible alianza electoral, un grupo de sus huestes lo jala para un lado, y otro, justo en sentido contrario.

UNOS insisten en que deben sumarse al frente que proponen la perredista **Alejandra Barrales** y el panista **Ricardo Anaya**, poniendo sobre la mesa el capital político de la figura más fuerte en su partido: el presidente municipal de Guadalajara, **Enrique Alfaro**.

PERO otros opinan que deben volver a apoyar a **Andrés Manuel López Obrador**, como en el 2006 y el 2012. A ver si Delgado logra encontrar a su media naranja electoral... sin que su partido se desgaje.

POR ENÉSIMA ocasión, en el **PRD** decidieron posponer una reunión de su Consejo Nacional en la que se decidiría el relevo en la presidencia y la secretaría general de ese partido.

EL HECHO es que **Alejandra Barrales** todavía no se va en pos de la candidatura perredista a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, pero varios de sus compañeros ya comenzaron a levantar la mano para ocupar su lugar al frente del partido del sol azteca.

SE SABE que están más puestos que un calcetín **Ángel Ávila**, de la tribu Nueva Izquierda (Los Chuchos); **Vladimir Aguilar**, de Foro Nuevo Sol, y **Camerino Márquez**, de Alternativa Democrática Nacional (ADN)... más los que se acumulen de aquí a que los perredistas logren ponerse de acuerdo para reunirse.

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 20-AGO-2017

Página

2

Sección Nacion

bir la propaganda en redes atenta contra la libertad de expresión. ¿Quién los entiende?

BAJO RESERVA

¿Fractura en el PAN por candidatura presidencial? Nos comentan que ya hay una estrategia entre varios aspirantes presidenciales del PAN, a quienes se les conoce como la chiquillada, y que son los senadores Juan Carlos Romero Hicks y Ernesto Ruffo, además del ex canciller Luis Ernesto Derbez. Nos dicen que ellos han analizado el riesgo de una lucha encarnizada entre Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle y Ricardo Anaya, por la candidatura presidencial del PAN, incluso al nivel de fracturar al partido. Algo que podría aprovechar cualquiera de los tres para colarse y encabezar al blanquiazul de cara a 2018. Nos informan, incluso, que hay un acuerdo entre Romero Hicks, Ruffo y Derbez, para que los dos más rezagados apoyen al que esté mejor posicionado de los tres. Veremos si los que lideran en las encuestas terminan beneficiando a la chiquillada panista.

INE, bajo fuego

El Instituto Nacional Electoral (INE) volverá a estar bajo fuego en los próximos días por el tema del uso de redes sociales en la política. No ha salido del pleito con los partidos por las reglas de "cancha pareja", en las que prohíbe a los aspirantes a cargos de elección popular contratar propaganda a partir del 8 de septiembre —incluso en internet—, cuando se apresta a resolver una queja presentada desde septiembre de 2016 por el uso que hace de Facebook y Twitter el secretario de Gobernación, **Miguel Angel Osorio Chong.**Los denunciantes, PAN y PRD, alegan que

es promoción personalizada. Pero en la impugnación del PRD a las reglas de "cancha pareja" el argumento amarillo es que prohiCanadá hace la tarea en la renegociación del TLCAN Nos dicen que en la primera ronda de negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el gobierno canadiense fue el único que llegó con propuestas de documento de cada uno de los capítulos propuestos, mientras que los mexicanos prefirieron tomar la estrategia de escuchar las posiciones antes de elaborar un texto. Además, cuentan que por los pasillos se observa que ya se fueron todos los líderes empresariales mexicanos, y el único presidente de la cúpula empresarial que sigue en Washington es Bosco de la Vega, del Consejo Nacional Agropecuario, quien estuvo al pendiente de las mesas que a él le correspondieron, como medidas sanitarias, temas agropecuarios y anexos. Por supuesto que en este lugar también permanecen los coordinadores del Cuarto de Junto, Eugenio Salinas y Moisés Kalach, y algunos representantes de cámaras empresariales.

Fiesta sorpresa para Gamboa Patrón

El senador **Emilio Gamboa Patrón**, quien hoy por hoy ejerce uno de los liderazgos más fuertes dentro del priísmo, será festejado en su cumpleaños este lunes por su bancada y los senadores del PVEM. El pastel subirá hasta el piso 51 de la Torre Mayor, y entre aperitivos y digestivos le cantarán *Las Mañanitas* sus compañeros de causa de la Cámara Alta. En vista de la compleja actividad política, los abrazos se adelantan dos días. Nos comentan que las estrofas "que cantaba el Rey David", llevan un mensaje de unidad PRI-PVEM.







20-AGO-2017 **Fecha**

Página

2

Sección Al Fronte

000

TRASCENDIÓ

• QUE resulta que en el PRI están muy ofendidos porque el consejero del INE Ciro Murayama dijo que el financiamiento privado para las campañas electorales viene muchas veces de "poderes fácticos", pues en el tricolor defienden que las aportaciones particulares que reciben para sus candidatos "siempre son de buena fe".

Y a propósito de priistas, resulta que luego de la batalla para sacar adelante los acuerdos en su 22 Asamblea Nacional, pese a los pronósticos que apuntaban a la división, los líderes del partido se tomaron unos días de vacaciones con el fin de prepararse para lo que viene.

*QUE a unas horas de concluir el periodo vacacional de verano, la SCT intensificó sus programas 30 Delta y Rampa para lograr un regreso sin contratiempos de vacacionistas por tierra o aire.

Las acciones consisten en pruebas toxicológicas y de cansancio a operadores de autotransporte de pasaje y carga, así como a pilotos, sobrecargos y controladores de tráfico aéreo en las principales carreteras y aeropuertos del país.

:QUE las licenciaturas Ingeniería Química, Ingeniería Química Metalúrgica, Química, Química de Alimentos y Química Farmacéutico Biológica que imparte la Facultad de Química de la UNAM obtuvieron el aval de organismos externos hasta 2021, lo que la convierte en institución líder en la enseñanza de esas especialidades.

Los organismos que reconocieron los más de 100 años de prestigio son el Consejo de Acreditación de la Enseñanza de la Ingeniería, el Consejo Nacional de Enseñanza y del Ejercicio Profesional de las Ciencias Químicas y el Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Farmacéutica. ¡Enhorabuena!

QUE en estos días, médicos residentes del IMSS conformaron la organización Ni una bata menos, a fin de exigir mejores condiciones de seguridad en el ejercicio de su profesión.

En un pliego petitorio que se entregó a la titular de la Unidad de Educación, Investigación y Políticas de Salud del Seguro Social, **Ana Carolina Sepúlveda Vildósola**, señalan que hay constancia de "un número importante de zonas catalogadas como altamente inseguras", donde grupos delictivos "agreden a su antojo a personal adscrito a los centros de salud", con lo que se pone en riesgo su labor profesional e integridad física.

:QUE a pesar de las quejas de empresarios, con el apoyo de Morena, el jefe de Gobierno capitalino, **Miguel Ángel Mancera**, de manera contundente ratificó que continuarán los operativos en antros y bares de la ciudad, con el objetivo de evitar que se desborde la inseguridad.

El mandatario local asegura que los operativos están en orden y que lo demás es "político".







Fecha 20-AGO-2017

Página __

13

Sección Prima



FRENTES POLÍTICOS

Liderazgo. A unos días de que inicie el último periodo ordinario de sesiones de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, al PRI le toca encabezar las mesas directivas de ambas cámaras. Ya se barajan varios nombres y cabe la posibilidad de que por la de Diputados presida Jorge Carlos Ramírez Marín, político con arraigo partidista, pero también un profundo conocedor de las tareas parlamentarias, y en la de Senadores permea la probabilidad para el queretano Enrique Burgos, conciliador y buen compañero, discreto en su trabajo y reconocido por su trayectoria política. Ambos saben bien la responsabilidad que es sacar adelante pendientes de iniciativas de ley, pero, sobre todo, estarían en un año electoral de trascendencia en la vida política y de la democracia del país.

Indignada. La senadora Martha Angélica Tagle, representante de Movimiento Ciudadano ante el Instituto Nacional Electoral (INE), expresó su inconformidad por el alto presupuesto asignado para el financiamiento público a los partidos políticos, cercano a seis mil 700 millones de pesos. Afirmó que los partidos están cada vez más alejados de los motivos para los que fueron creados, que es representar los intereses de la sociedad en el Congreso, por lo que estiman que "es dinero tirado a la basura, mal invertido". Además, enfatizó en la participación de fuentes oscuras de financiamiento. Pero eso sí, de lo que reciben se gastan hasta el último centavo. ¿O no?

Amargados los otros. Margarita Zavala, aspirante a la candidatura presidencial del Partido Acción Nacional (PAN), aseguró que México requiere un gobierno responsable y honesto, que no sólo promueva y fomente el crecimiento económico, sino que además lo haga realidad. "México necesita la pasión, esperanza y alegría de los panistas, porque llegó la hora de demostrar que somos un gran país", afirmó la panista. Cierto, pasión por lo que emprenden, como los moches, tradición de arraigo; esperanza, como la que aún conserva la propia Zavala, a quien su partido apenas contempla; y la alegría de aquellos panistas en Brasil 2014, ¿los recuerda?

Los blanditos. Algo falla al momento de aplicar la justicia, porque no podemos explicarnos que los jueces se pongan del lado de los criminales al ejecutar las condenas. La Fiscalía General de Tabasco informó que un juez federal del Décimo Circuito ordenó la liberación de Juan Vicente Hernández León, un padre acusado, en abril de 2016, de manosear a su propia hija de 5 años, y cuyo caso tiene aún indignada a la sociedad. Argumentó que la niña "no se quejó" cuando hubo tocamientos. Además, hay otro caso en el que otro juez liberó a tres asaltantes que apuñalaron a una mujer; aparte de robarla, le perforaron el hígado y un riñón. Es lamentable lo que pasa. Se desangra la justicia mexicana.







20-AGO-2017 **Fecha**

Página

Sección _

VII LEGISLATURA

Indefensos. Instantes de pánico vivieron jugadores y asistentes a un partido de basquetbol del Campeonato Nacional Sub-15 en Aguascalientes, cuando dentro de las instalaciones se desató una balacera. Jugadores, árbitros y asistentes tuvieron que correr al escuchar las detonaciones de arma de fuego. Sicarios que viajaban en un automóvil con placas de Estados Unidos intentaron asesinar a un hombre de Tijuana, quien se encontraba observando el partido de su hijo. Mucho trabajo tiene el gobernador de la entidad, Martin Orozco Sandoval. Balaceras, robos, asesinatos y las autoridades se la viven posando en las fotos "regalando" útiles escolares.

MILENIC

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





20-AGO-2017 **Fecha**

Página

Sección #/ Frante

JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO BERRUETO

fberruetop@gmail.com > Twitter: @berrueto



¿Ganará López Obrador?

El tabasqueño es el político más conocido. Su encanto está en la medida en que se presenta como una opción distinta. La corrupción es la caracterización de la política, los eventos y evidencias se acumulan, aunque no todo sea verídico

os procesos convergen a semanas de que inicie el electoral de 2018: la campaña anticipada de López Obrador y el desgaste del gobierno y del PRI. En cierta medida se repite la historia de hace seis años, el mismo actor y dificultades del partido gobernante, pero la historia tiene matices: el tabasqueño ahora tiene partido propio y la realidad electoral apunta hacia la fragmentación del voto resultado del descrédito de todos los partidos y del déficit de aceptación de quienes gobiernan.

López Obrador es el político más conocido. Su encanto está en la medida en que se presenta como una opción distinta a lo que existe. La corrupción es la caracterización de la política, los eventos y evidencias se acumulan, aunque no todo sea verídico. Política y corrupción para muchos son sinónimo. López Obrador ha tenido la virtud de ofrecer honestidad y austeridad. Es la fuerza de su proyecto, en la medida en que se le crea, a pesar de las malas compañías y de que Morena pasa a ser más de lo mismo en la percepción pública, pero también es debilidad; cualquier hecho que acredite venalidad en los suyos cobra elevada factura, como es el caso del delegado de Tláhuac y sus relaciones peligrosas.

López Obrador es distinto, pero no es un político moderno, sino justamente lo contrario. En él hay una estructural resistencia al escrutinio y al debate. Lo suyo es el monólogo, la prédica de lo propio. Verdades reveladas y absoluciones a la medida de la necesidad propia. La causa y el tamaño del enemigo todo lo justifica; un mundo bipolar de creventes y conversos frente al poder maligno. No hay terreno neutral ni crítica que no venga de ese demonio a exterminar.

La fortaleza y debilidad de López Obrador es su condición de líder religioso. Pocos lo saben, pero Andrés Manuel niño murió ahogado, resucitó y el mensaje de la madre se volvió destino: no puedes morir porque tienes una misión. Por ello lo suyo no es la política, sino emprender el camino a la redención. Su oferta es la esperanza de un mejor mañana, no importa el qué, el cómo y el con quién. Ha hecho campaña solo y el descrédito del gobierno nacional y de los partidos históricos ha abonado a su cuenta y ha propiciado la creencia sobre la inevitabilidad de su triunfo. Debilidad por la rigidez y la soberbia moral que le acompañan; por la incapacidad de entender la realidad y por no advertir que la cargada a su favor está plena de oportunismo y que nadie, ni los

suyos escapan de la sospecha y en algunos casos de venalidad fundada.

Al tabasqueño no se le da la reacción inmediata, es propenso al error, al igual que está lejos de debatir con seriedad y rigor intelectual. Sin embargo, su grey no requiere de argumentos, sino de dos certezas: la convicción de que la causa es la lucha del bien contra el mal y la creencia de que se habrá de ganar.

Se ha hecho creer que al PRI le favorece la fragmentación del voto. Verdad del pasado; el PRI ha perdido hasta voto duro. López Obrador es quien cuenta con el mayor voto cierto; la concurrencia de candidatos competitivos significa que el umbral de triunfo sea de 33 por ciento de los votos, proporción no muy distante del voto muy decidido por López Obrador.

Las condiciones de privilegio de campaña anticipada habrán de cambiar una vez que los partidos designen sus candidatos. En el

PAN. PRI v PRD deben abrirse a la contienda y construir las condiciones para disputarle a AMLO la ventaia de la que goza, precisamente por la ausencia de competencia

PRI ha regresado la confianza como secuela de su Asamblea Nacional y ya su dirigente habla de que el candidato habrá de conocerse hacia el cierre del año. Ricardo Anaya en el PAN resiste la exigencia interna de adelantar tiempos y se refugia en la idea del frente opositor. El PRD no resuelve, elude y solo Pedro Ferriz muestra la persistencia necesaria para ganar credibilidad en su proyecto independiente.

Se equivocan los partidos en dejar que López Obrador continúe en condiciones de privilegio. La confianza no es la mejor de las virtudes en tiempos de guerra. El tabasqueño es un político que revela fragilidades básicas al momento de la contienda. Pretender que se puede ganar en unos cuantos meses no se corresponde con la realidad. PAN, PRI y PRD deben abrirse a la contienda y construir las condiciones para disputarle al tabasqueño la ventaja de la que ahora goza, precisamente por la ausencia de competencia.

No está escrito el triunfo de López Obrador en 2018, hay un tramo largo y sinuoso a recorrer. Día que pasa sin contienda, sin debate ni escrutinio se reduce el terreno de riesgo. Por lo que se ve, AMLO cuenta también con el favor de la confianza de quienes pueden derrotarlo. M



VII LEGISLATURA



20-AGO-2017 Fecha

Página _____

Sección AlFrante

ITINERARIO POLÍTICO RICARDO ALEMÁN



El cadáver de La Jornada

Qué significa que el diario emblema del sindicalismo independiente, que nació para dar voz a los que no la tienen, haya recurrido a todo lo que cuestionó por años y haya despedido y demandado penalmente a los dirigentes del Sindicato de Trabajadores de La Jornada (Sitrajor)?

¿Dónde están la solidaridad gremial y la condena periodística por la brutal represión contra comunicadores que solo defienden la legitimidad de su fuente de trabajo? ¿Dónde están los sindicatos independientes a los que por años defendió *La Jornada*? ¿Por qué la complicidad del sindicalismo independiente ante la barbarie de la patronal de *La Jornada*?

¿Qué significa el aval silencioso y de complicidad de los reporteros de *La Jornada*, de sus reputados columnistas que con severidad cuestionan la injusticia y la arbitrariedad, pero cuando esa injusticia y esa arbitrariedad se dan en los bueves del compadre?

¿Qué entender frente al silencio de articulistas de La Jornada, que a diario denuncian la injusticia en la sociedad toda, pero callan la podredumbre en la casa de La Jornada, donde despiden sin el menor pudor a los líderes sindicales que resultan incómodos a una mentirosa y convenenciera genética de izquierda?

¿Dónde están los accionistas y directivos de La Jornada, enriquecidos con la mentira y la doble moral de un periodismo que ya no lo es porque se convirtió en activismo militante y en una marca periodística desvirtuada y envilecida hasta la náusea?

¿Cómo entender que sucesivos gobiernos federales del PRI salvaron de la quiebra económica a La Jornada, mientras que La Jornada sigue siendo el panfleto oficial del dueño de Morena; mientras La Jornada es el órgano oficial —en México— de la dictadura venezolana, primero del

golpista Chávez y luego del criminal Maduro?

¿Cómo explicar a los fundadores de *La Jornada* —que apostaron por la pluralidad de ideas, como elemento central— que un diario que en su primera década fue ejemplo de periodismo plural, independiente y crítico—como *La Jornada* de su primer director— haya terminado convertido en panfleto defensor de las dictaduras cubana y venezolana y de causas como las de ETA en España y otros grupos extremistas?

¿Qué decir de una primera plana que ya es

histórica; acaso la única fuera de la prensa oficialista de **Maduro** en Venezuela, que en su nota principal avaló el golpe de Estado a la democracia venezolana, cuando **Maduro** simuló una elección que solo justificó el fin del Congreso en ese país?

La respuesta a todo lo anterior es elemental. Estamos ante el cadáver de *La Jornada*.

Al tiempo. M

MITENI

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





20-AGO-2017 **Fecha**

Página

Sección Al Frant





SEMANA DE ROMÁN REVUELTAS

revueltas@mac.com

Pasarela de candidatos panistas: pros y contras

Figura, en el primer lugar de las encuestas, doña Margarita Zavala, cuyas credenciales panistas serían, de entrada, mucho más fidedignas en tanto que jamás de los jamases ha estado en las filas del PRI

Han ido a Puebla recientemente, estimados lectores? Pues, por lo pronto, la capital de ese estado libre y soberano de nuestra Federación se ha trasformado espectacularmente: con un Centro Histórico preservado de espléndida manera y una periferia rebosante de espacios comerciales, autopistas, instalaciones industriales y rascacielos, la ciudad conjuga lo mejor del pasado con un presente de pujante modernidad. Gobernaba allí Rafael Moreno Valle que, como cualquier otro jefe de un Ejecutivo estatal, generó las consabidas polémicas: más allá de asuntos como el aumento de asesinatos de mujeres durante su mandato o el desafortunado desenlace que tuvo su iniciativa de regular el uso de la fuerza pública —intereses políticos desvirtuaron deliberadamente el objeto primordial de la propuesta de ley, luego de los disturbios ocurridos en San Bernardino Chalchihuapan en los que murió un niño-, los modos imperiales del gobernador enfadaron a muchos poblanos. Suponemos, a pesar de todo, que de alguna manera habrá influido el hombre en el impresionante desarrollo de su entidad y ahí queda de todas maneras la infraestructura realizada durante su gestión. En estos momentos, lo interesante es que Moreno Valle es uno de los competidores en la carrera para ser el candidato del Partido Acción Nacional a la presidencia de la República y, en este sentido, su palmarés es innegablemente sólido: licenciado en Economía y Ciencias Políticas por el Lycoming College de Williamsport, Pensilvania, Estados Unidos; doctor en Jurisprudencia por la Boston University; vicepresidente para América Latina del Dresdner Bank: secretario de Finanzas del Gobierno de Puebla; diputado federal;

diputado local: senador: mandatario estatal...

Muy bien, veamos el perfil de los otros aspirantes: figura, en el primer lugar de las preferencias de los ciudadanos interrogados en las encuestas, doña Margarita Zavala, cuyas credenciales panistas serían, de entrada, mucho más fidedignas en tanto que jamás de los jamases ha estado en las filas del Partido Revolucionario Institucional, a diferencia de Moreno Valle, y cuya militancia blanquiazul sería inclusive más antigua (dicen) que la de su mismísimo señor marido quien, como ustedes saben, antecedió a Enrique Peña como presidente de Estados Unidos (Mexicanos). Este hecho, el de haber sido y seguir siendo mujer de un antiguo primer mandatario, le pudiere restar puntos aunque, miren ustedes, la aceptación de Felipe Calderón, pocos meses antes de dejar el cargo, alcanzaba el 58 por cien entre los sufridos habitantes de este país. Es abogada por la Escuela Libre de Derecho, fue diputada en la Asamblea Legislativa del extinto Distrito Federal, diputada federal, por representación proporcional, en la LIX Legislatura, y ha tenido diversos cargos en el PAN, además de participar en acciones para fortalecer la equidad de género y de ser uno de los miembros fundadores de la

Moreno Valle influyó en el gran desarrollo de su entidad, mientras Anaya aparece como el aspirante que arrebatará la candidatura a los otros

Junta de Gobierno del Instituto Nacional de las Mujeres. Su aceptación pública viene, muy seguramente, del papel discreto y sensato que desempeñó como primera dama de la nación. Tuvo ahí, además, una muy determinante presencia en los medios nacionales de comunicación lo cual ha ayudado a que su tasa de reconocimiento entre los posibles votantes sea bastante elevada. Según algunas encuestas, se encuentra apenas tres puntos por debajo de López Obrador quien, con un 30 por cien de aceptación, ocupa el primer lugar en las preferencias ciudadanas. En lo que se refiere estrictamente al estilo personal, algunos conocidos me han comentado que les irrita el tono de voz calculadamente bondadoso y ñoño que comenzó a utilizar en algún momento de sus apariciones públicas. Otros, hablan pura y simplemente de su falta de travectoria.

Queda un tercer competidor, señoras y señores, que iría por todas sin el menor empacho y que, en su condición de jefazo del PAN, tendría los ases bajo la manga. Pero, deberíamos hacer aquí una aclaración, creo vo: el PAN es prácticamente el único partido político mexicano en el cual las elecciones internas no resultan de decisiones tomadas verticalmente. Vamos, el candidato de Fox era Santiago Creel y quien se llevó la nominación fue un Felipe Calderón que, por si fuera poco, adoptó el apodo de "El hijo desobediente". El marido de Margarita, a su vez, apoyó a Ernesto Cordero pero la ganadora fue Josefina Vázquez Mota. Naturalmente, no estamos hablando de los designios que pudieren haber tenido los

presidentes del partido, en ambas ocasiones,

sino de los objetivos que perseguían... ¡los

presidentes de México! Y, ahora mismo, no



A NOTICE THE STATE OF THE STATE



20-AGO-2017 Fecha _____

Página

2

Sección 4/ Freste

gobierna un panista sino un Peña Nieto que, ahí sí, tendrá el peso determinante en ese PRI en donde, luego de los acuerdos tomados en su última asamblea, no se escuchará absolutamente ninguna voz disidente cuando el dedo del verdadero Jefe Máximo designe a su posible sucesor. No sabemos, por su parte, qué tan lejos ha llegado Ricardo Anaya en su trabajo de proselitismo con las bases y cuántos

apoyos haya logrado entre los jerarcas del PAN. Aparece, a primera vista, como el aspirante que le va a arrebatar la candidatura a los otros. Y, bueno, méritos no le faltan: es un tipo brillante —sus tres títulos universitarios, licenciatura, maestría y doctorado, los obtuvo con mención honorífica— que articula muy bien su discurso y que se expresa con una ejemplar claridad. Fue también diputado local

y luego, en la LXII Legislatura, fungió como presidente de la Cámara. Se le imputa una traición a Gustavo Madero (para como son las cosas en la política, estamos hablando de una cualidad) y se le tacha de desmesuradamente ambicioso (otro atributo, diría yo). Su juventud sería igualmente un pecado. En fin, ustedes dirán. Que corran las apuestas... M

oLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Pecha 20-AGO-2017

Página _

8

Sección Politica

EL DESPERTAR

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

▶ El destino de una obsesión

reo que AMLO decidió buscar la Presidencia de la República la noche del 2 de julio de 2000, cuando supo que era definitiva su victoria en la jefatura de Gobierno del Distrito Federal. No fue fácil llegar. Venció una fuerte oposición interna; el PAN y el PRI impugnaron su candidatura, alegando que no tenía residencia en la capital. El tribunal resolvió por 3 a 2 que su candidatura era legítima. Después tuvo que afrontar una dura competencia, sobre todo cuando su rival, Santiago Creel (PAN), subió arrastrado por la estrella de Fox, quien terminaría ganando la Presidencia. A media noche reconocieron su victoria y quizás entonces vio viable el camino a "la grande".

* *

AMLO ha tenido una obsesión: regenerar y transformar a México. Para eso necesita el poder, y el poder se lo dará la Presidencia. Necesita de un partido leal y bien organizado. Andrés consagra toda su energía en este propósito, sabe que el Poder Ejecutivo tiene numerosas facultades que le permitirían mover las palancas del Estado, sólo así se puede lograr un cambio profundo y decisivo.

* * *

Los obstáculos a los que se ha enfrentado han sido múltiples. Su excelente gestión en la capital fue atacada por Fox durante 15 meses. En 2006 le quitaron la Presidencia con un fraude; en 2012, con la compra masiva de votos. Se desvinculó del PRD y atravesó un desierto hasta formar su propio partido. A pesar de ser pacifista y legalista, ha desatado rabia y odio en un sector importante.

* * *

Ningún político ha sido tan atacado en la época contemporánea. Hay muchos que están convencidos que de llegar al poder instalará una dictadura: esta fantasía se alimenta de calumnias. No hay un sólo síntoma de que esto pudiera suceder. Después de cientos de marchas y manifestaciones, no ha roto un vidrio ni derramado sangre. Su gestión en el Distrito Federal se ajustó a estricta legalidad. AMLO y su nuevo partido viven un buen momento, pero no es segura su victoria y le esperan ataques cada vez más fuertes. Tendrá que vencerlos para consumar su propósito obsesivo: tomar el poder para transformar a México.

> joseaorpin@hotmail.com Twitter: @ortizpinchetti







Fecha 20-AGO-2017

Página



VII LEGISLATURA

LUIS RUBIO alrubiof

Hay menos diferencias entre EPN y AMLO de lo que parece: no comprenden qué se requiere para elevar los niveles de vida de la población.

El futuro

omos peculiares los mexicanos, al menos nuestros gobiernos. Llevamos décadas de reformar, pero evitamos cambiar para convertir a las reformas en una palanca implacable hacia el desarrollo. El resultado es la mediocridad en que nos encontramos: reformas de gran realce pero una realidad cotidiana que no se resuelve; un sistema educativo al que se le reforma una y otra vez, pero la práctica cotidiana sigue siendo la misma y los resultados peores; una economía con enorme potencial que no se traduce en crecimiento, empleos atractivos o mejora en las expectativas; y, sobre todo, un entorno social de desesperanza en lugar de optimismo, enojo en lugar de satisfacción y un millón de oportunidades desperdiciadas. Nuestra circunstancia me recuerda aquella famosa cita que relata Kolakowski al subirse a un tranvía: "por favor muévase hacia adelante para atrás".

Esto ha sido posible por una razón muy sencilla: por décadas contamos con dos instrumentos que permitieron que las cosas caminaran al mínimo, sin crear una crisis social o económica, preservando el statu quo político y los privilegios que le acompañan. Esos dos instrumentos -la migración hacia EUA y el TLC- ya no resolverán el problema en el futuro y eso nos deja una sola salida: hacer la chamba que por décadas ha sido obvia, pero nadie ha querido llevar a cabo y que no es otra sino la de elevar los niveles de productividad, la única forma que existe para elevar los niveles de vida. La salida no reside en más de lo mismo ni en regresar a lo que no funcionó en el pasado pero que tanta nostalgia genera.

En lugar de una discusión seria sobre las medidas necesarias para dar ese paso adelante, tenemos dos discursos contrapuestos. Por el lado gubernamental, toda la retórica de 2012 en adelante se concentró en las "grandes" reformas que se implementarían por sí mismas y con eso entraríamos al nirvana. Pero es en la implementación donde se han atorado, disminuyendo sus beneficios potenciales. Por el lado de AMLO, la propuesta es concentrarnos en el mercado interno, crear empleos bien pagados y retornar a un entorno económico con protecciones del exterior, favoreciendo a los productores. Ambas visiones tienen su sentido, pero ninguna es adecuada.

El país requiere una estrategia de desarrollo que debe comenzar por crear condiciones para que éste sea posible. De nada sirven muchas reformas si no existe el entorno idóneo para que éstas avancen y de nada sirve la promoción del mercado interno si no se eleva la productividad. Es decir, no hay contradicción entre reformar y promover el mercado interno: la contradicción radica en la pretensión de que se puede imponer el desarrollo sin crear condiciones para que éste sea posible. Las reformas -de Peña o de AMLO- son meros instrumentos; sin una estrategia que las articule, el desarrollo es imposible. Y, por supuesto, cualquier estrategia de desarrollo debe contemplar tanto al mercado interno como a la globalización de la producción: dos caras de una misma moneda, ambas necesarias para

elevar los niveles de vida.

Las dos anclas del statu quo de las últimas décadas, la migración y el TLC, ya no serán viables en el future. La migración ha cambiado en parte porque había disminuido la demanda de mano de obra en EUA, pero también porque la curva demográfica en México se ha transformado; además, las crecientes dificultades para cruzar la frontera ciertamente desalientan la migración. Por su lado, la realidad es que la trascendencia del TLC ha disminuido de manera radical: con Trump desapareció la noción de que es intocable y eso ha provocado que se colapse la inversión.

Sin inversión, la economía no va a crecer por más que se hagan reformas o se enfatice el mercado interno. Lo único que queda como posibilidad es la creación de condiciones que hagan posible el desarrollo y eso no es otra cosa que elevar la productividad. ¿Cómo hacer eso? La productividad es resultado de un mejor uso de los recursos tecnológicos y humanos y eso requiere de un sistema educativo que permita desarrollar conocimientos, habilidades y capacidades para el proceso productivo; es decir, se requiere que la educación deje de estar al servicio del control político que ejercen los sindicatos para su beneficio y se concentre en el desarrollo de las personas para prepararlas para una vida productiva y exitosa. El mismo caso es para infraestructura, comunicaciones, el trato que la burocracia le da a la ciudadanía y, por supuesto, el poder judicial. El punto es que el desarrollo no es gratuito ni se puede imponer por decreto: es resultado de la existencia de un entorno que hace posible elevar la productividad y todo debe dedicarse

Nuestro sistema de gobierno ha hecho imposible el desarrollo porque todo está diseñado para que unos cuantos controlen procesos clave que generan poder y privilegios, como es el caso de la educación. Mientras eso no cambie, la economía seguirá estancada, sea el proyecto uno de grandes reformas o del mercado interno. Da igual. Lo







Fecha 20-AGO-2017

Página ______

Sección Ormido

que ha cambiado es el entorno: los subterfugios que sirvieron para evitar acciones proactivas han desaparecido; hacemos la chamba o nos quedamos atorados. "La mejor manera de predecir el futuro –escribió Peter Drucker– es crearlo".







Fecha 20-AGO-2017

Página

13

Sección Alman

VII LEGISLATURA

JUAN E. PARDINAS ajepardinas



México es el lugar ideal para estudiar la extorsión en todas sus modalidades.

Economía de la extorsión

ace poco más de un año, Luis de la Calle escribió una serie de cuatro artículos con el mismo título que lleva este texto. Desde aquella primera lectura, con frecuencia me tropiezo con ejemplos y noticias que confirman la hipótesis de De la Calle: la extorsión se ha convertido en el principal freno a la inversión, el crecimiento y la productividad en México.

La economía de la extorsión tiene tres dimensiones. La primera es una actividad criminal químicamente pura, ejecutada por delincuentes organizados que cobran "derecho de piso" y venden protección a negocios formales e informales. La segunda categoría de la extorsión tiene muchas versiones y variantes, desde un franelero que cobra una renta por estacionar un coche en el espacio público hasta una organización magisterial que usa los bloqueos carreteros como medio de presión en sus negociaciones contractuales. En esta segunda versión de la economía de la extorsión es un individuo o grupo de personas, no necesariamente vinculados al crimen organizado, los que ejecutan amenazas para extraer rentas de particulares o directamente del presupuesto gubernamental. La tercera variante del negocio de la extorsión es el abuso del poder

público para ordeñar a un particular inerme frente a un acto de autoridad.

Si la extorsión se convirtiera en una materia de estudio en las escuelas de economía o negocios, nuestro país sería un lugar perfecto para hacer estudios de caso sobre todas sus variantes y modalidades. Al caminar por la Ciudad de México y cruzar frente a un edificio o casa en construcción, con un ojo medianamente observador se pueden encontrar letreros de lamina que dicen: "Esta obra está totalmente controlada por el sindicato" fulano o mengano. Se puede suponer que ese "control total" sobre la obra implica costos adicionales sobre el provecto arquitectónico. Ese sobreprecio es el impuesto sindical que disfraza a una extorsión.

La economía de la extorsión es uno de los grandes promotores de la economía informal. Para la empresa informal la extorsión es una especie de "ventanilla única" que resuelve muchos o todos sus problemas de sobrevivencia al amparo de la ilegalidad. En contraste, las empresas formales, sobre todo las medianas y pequeñas, tienen que padecer la extracción de rentas de inspectores de distintos niveles de gobierno. En cierto sentido, el empresario informal tiene mayor certidumbre en su relación con la autoridad. Con un buen coyote, ges-

tor o líder de ambulantes que "aceite" la maquinaria, un tianguista resuelve sus "trámites y permisos".

La extorsión criminal florece a la sombra de un Estado fracasado. Los ciudadanos tienen certeza de que la autoridad no les ofrece garantías de proteger su integridad física y patrimonial, por lo que prefieren la "seguridad" de la protección criminal. La extorsión del franelero y los manifestantes que bloquean una carretera son consecuencia de una autoridad incapaz de imponer la ley.

La economía de la extorsión también envenena la vida democrática del país. El gasto en publicidad por parte de distintos niveles de gobierno, partidos políticos y candidatos es una forma de comprar protección reputacional.

Qué seria de la industria del periodismo impreso y electrónico, si los medios sólo pudieran recibir ingresos financieros de la venta de publicidad comercial y/o el pago de sus audiencias?

Lo más preocupante de este problema es cómo los mexicanos nos vamos acostumbrando a que la extorsión es ya una parte inevitable de vivir y hacer negocios en México. Nos acostumbramos las personas y se acostumbran las instituciones a estas reglas no escritas, pero funcionales, que nos han impuesto la delincuencia y la corrupción.







20-AGO-2017 **Fecha**

Página

Sección OPINION

COLABORADOR INVITADO GERARDO LAVEAGA

Para dar resultados, el nuevo sistema penal exige un cambio cultural en policías, agentes, jueces y ciudadanos.

Justicia y cambio cultural

No lo es. Muchos de sus operadores, a lo pensando en su lengua nativa. Con el nuevo largo y ancho del país, siguen creyendo que sistema, pasa lo mismo. las figuras sólo fueron rebautizadas y siguen

juzgado penal, no se advierte un solo vesti- san al obtener las evidencias que permitan gio del cambio... A quien albergue dudas, le condenar -y deben ser pruebas legítimas-, bastaría repasar la audiencia inicial del ex el proceso se derrumbará. gobernador Javier Duarte, donde ni el juez de control, ni el defensor, ni el agente del mentar con destreza y construir una hipó-MP parecían darse cuenta de que estaban actuando bajo un nuevo modelo procesal.

En México, durante años, la policia se dedicó a espiar: quién se acostaba con quién y quién hacia negocio con quién. Los agentes del Ministerio Público, a practicar decomisos e interrogatorios, cuyas constancias apilaban en voluminosos expedientes. Los jueces, a verificar, sello en mano, si el

MP habia satisfecho los requisitos legales o no. El camino más rápido para todos era la adoptar resoluciones valientes, a partir del prisión preventiva.

Resultado? una ineficacia pavorosa. Para dar resultados, por tanto, el nuevo sistema mente, a la sociedad. Ésta debe entender que lo endiabladamente complicado. Cuando se odorante es fundirlo dos años en la cárcel? La

l mayor desafio que enfrenta nuestro aprende un nuevo idioma en edad madura, sistema penal acusatorio es, a no du- la resistencia al cambio es inevitable y uno darlo, el cambio cultural. Se dice fácil, se empeña, inconscientemente, en seguir

El cambio cultural va a suponer, por tanconduciéndose como en los viejos tiempos, to, que los policías entiendan que su investi-Al entrar a una agencia del MP o a un gación es la base del proceso. Si ellos fraca-

Los agentes del MP tendrán que argu-

tesis bien urdida, que resista los embates del defensor. Necesitarán carpetas de investigación y no farragosas averiguaciones previas. Les hará falta imaginación.

Los jueces deberán asimilar, de una vez por todas, que son jueces y no inspectores de control de calidad. Juzgar no significa cotejar la Constitución o un código (tarea que podría realizar cualquier estudiante de preparatoria bien entrenado) sino desencuentro adversarial.

El cambio cultural deberá llegar, finalno sólo exigirá de capacitación técnica -la no todo asunto penal tiene que acabar con la cual se puede proporcionar con relativa fa- prisión del inculpado. ¿La única forma de dar cilidad-sino de un cambio de chip. Esto es una lección a un raterillo que se robó un des-

experiencia internacional nos enseña que no.

Si quien dañó mi casa o robó mi reloj repara el daño, ¿para qué echar a andar una maquinaria que lo prive de su libertad? ¿No es mejor un acuerdo? Si quien cometió un delito grave reconoce su culpa y aporta evidencias para apoyar su declaración, ¿no merece que se le reduzca la pena, dado que ahorró tiempo y dinero al Estado? El nuevo sistema pretende que la mayoría de los conflictos se diriman a través de la mediación y

Los perjudicados con el sistema -lo mismo abogados que vivían de prolongar juicios, que burócratas a los que aterra la rendición de cuentas - están promoviendo cuanto está en sus manos para frenarlo: reformas cons titucionales, jurisprudencias que garanticen el retroceso, amparos... Tienen mucho que perder.

los procesos abreviados.

Pero la mayoría de los mexicanos tenemos mucho que ganar. Estamos ante un nuevo lenguaje v esto exige práctica v más práctica. Impulsemos el cambio cultural, que no sólo depende del gobierno, sino de los centros de trabajo, la empresa, la escuela, las iglesias, los sindicatos, los medios de comunicación y la familia.

> El autor es Director General del Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE).

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 20-AGO-2017

Página

22

Sección Ofinion

Desempeño económico y credibilidad política

Por **ALEJANDRO ALVAREZ BÉJAR** Colaboración especial

oy chocan dos visiones del desempeño económico de México: la oficial y la de la población. Banxico reivindica el "círculo virtuoso" de una economía impulsada por las ventas externas y el consumo intérnő, sin ignorar que le falta dinamismo al gasto público.

irHacienda prevé inflación alta aunque "pasajera", pero enfatiza la superación del riesgo del crecimiento excesivo de la deuda gubernamental. Su dicho lo confirman las tres principales calificadoras de riesgo de EU. El Presidente presume el éxito de sus reformas estructurales, proclamando el suyo como "el sexenio del empleo", con base en el registro de 2.85 millones de plazas en el IMSS, pero suponiendo que todas son "formales" y todas cuentan con "seguridad social".

¿Carro laboral completo? No parece: desde Calderón y hasta la fecha la clave mayor está en la desaparición de empleos relativamente bien pagados (1.83 millones que obtenían salarios mayores a 5 salarios mínimos) se perdieron sobre todo en la Ciudad de México, Estado de México, Veracruz, Baja California y Nuevo León.

Y creación de empleos peor remunerados (854 mil en el primer trimestre de 2017), de menos de un salario mínimo, sobre todo en estados como Guerrero, Tamaulipas y Guanajuato. Para la población, el círculo virtuoso no es creíble: el peso sufrió fuerte devaluación, y no por la ver-

borrea de Trump, pasó de 12.40 por dólar en 2012 a alrededor de 18 por dólar en la actualidad.

El precio de la mezcla mexicana de petróleo oscila a la baja, igual que la producción petrolera y la producción interna de gasolinas. Y eso lo resentimos como "gasolinazo", un alza del precio promedio entre 15 y 20%, que disparó la inflación escalando los precios de la mayoría de bienes de la canasta alimenticia básica.

En 2017 las protestas contra el gasolinazo fueron nacionales, las más enérgicas ocurrieron en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, en Veracruz y los estados del Norte. La ZMCM sufrió esos aumentos, agravados por fuertes niveles de desempleo que afectan a los jóvenes con más nivel de estudios y a mujeres. En ese contexto, ¿es creíble el triunfo del PRI en las pasadas elecciones del Estado de México y en Coahuila? ¿Nos pueden distraer con Venezuela?

Finalmente: el alza de las tasas de interés por Banxico (subieron 4% entre diciembre de 2015 y junio de 2017) se festinó como estabilizadora de la cotización del peso frente al dólar e ingenioso soporte de las finanzas públicas en crisis, pero entraña el aumento del ya excesivo pago de intereses dentro del presupuesto: entre 2012 y 2017, el saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público aumentó en 58%, esto es, 34 millones de millones de pesos. Por eso Hacienda declaró que en 2018 habrá recorte "pero será menos severo" y a los de Coparmex les dijo que "no hay espacio para reducir impuestos".

Se perfila la continuidad del estancamiento para este año y 2018: seguirán un desempleo rampante, salarios reales a la baja, fuerte peso de la deuda dentro del presupuesto, recortes presupuestales afectando gasto de inversión y rengiones específicos del gasto social, altas tasas de interés, que son todos elementos que implican bajo o nulo crecimiento. Así, ni la habilidad tecnocrática, ni el controlado y lubricado sistema electoral, ni la manipulación de encuestas, harán olvidar que la credibilidad política depende de la economía y que el descontento ya es nacional y tiene raíces económicas y políticas.

Profesor de la Facultad de Economía y miembro del Centro de Análisis de Coyuntura Económica, Política y Social. caceps@gmail.com

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

HAND THE PARTY OF THE PARTY OF



Fecha 20-AGO-2017

Página _____

Sección Olimber

De perros y longanizas

Por FRANCISCO VALDÉS UGALDE

🔁 l socavón de la Autopista del Sol a la altura de Cuernavaca ha contribuido a colmar la paciencia de muchos. ¿Qué clase de arregios y desarregios, desconocidos para el publico, pueden llevar a que la tan necesitada obra colapse a pocos meses de su entrada en funcionamiento? La Secretaría de Comunicaciones y Transportes informó (ELUNIVERSAL15/08/17, B1) que no tiene capacidad de supervisión y que, en virtud de esa insuficiencia, suele dejar en manos de las empresas concesionarias la inspección de obras. Obviamente eso es como encadenar perros con longanizas (pido perdón a los perros). O dicho de otro modo, de propiciar la captura del Estado por intereses privados.

El caso es ejemplar, pues ilustra el problema de las autoridades gubernamentales cuando se trata de proveer al bienestar público en el contexto de un Estado devastado y depredado. No hay que defender pasados idealizados ni futuros imposibles. Los hechos, las cifras y las percepciones apuntan a que el Estado aquí y en otras partes no puede con el paquete. Fue desmantelado por las políticas económicas inspiradas en el marginalismo y sus falsas conclusiones políticas, que pronosticaron falsamente que los individuos cubrirían los vacíos dejados por el Estado social que no fue reformado para su mejora, sino desmantelado. Yerro conceptual más insuficiencia deliberada de medios para traducir compromisos en resultados.

La consecuencia de esa política es el fracaso. El Estado, como sumatoria de las instituciones establecidas para propiciar el bien colectivo, ha fallado y cada día falla más. No puede contener la criminalidad organizada, no puede controlar fronteras ni flujos humanos y económicos, no puede gobernar las finanzas privadas, no puede moderar el deterioro del medio ambiente, no puede procurar salud, no puede aminorar la pobreza, no puede revertir la desigualdad, no puede garantizar finanzas públicas suficientes y un larguísimo etcétera. No hay democracia que aguante si el Estado es nulificado. Dar a los depredadores naturales la vigilancia del bienestar común es entregar los bienes públicos a quienes se los embolsarán para sus propios fines.

No hay ni puede haber "democracia de resultados" sin los medios para producirlos. Democracia es votos libres ante opciones competitivas. Pero también es resultados de gobierno. En los últimos años ha crecido la literatura especializada que se empeña en mostrar que la "democracia" no da resultados, que es insuficiente, que no puede proveer los bienes colectivos que mejoren la vida en común. Más aún, hay una tendencia a señalar que la política democrática debe sustituirse por gobiernos de "expertos" o,

inclusive, que debe suprimirse y en su lugar establecer gobiernos (y Estados) que en vez de ser democráticos sean, simplemente, eficientes.

En estos argumentos hay errores de principio y razonamiento. La democracia es una forma de elegir gobierno, pero todo gobierno se en marca en un Estado constitucional (si es democrático). Y ese Estado es el res-

ponsable de rendir beneficios a la sociedad de la que emana y de la que es representativo. La confusión entre ambas cosas es letal. El desmante-lamiento por principio del Estado social ha operado independientemente de la elección de gobiernos. Votar por partidos y políticos de izquierda, derecha o centro es irrelevante mientras no atendamos que el asunto fundamental es la conectividad de las elecciones con la operación de las instituciones que sirven a la gente.

La razón debe imperar: se requiere de Estados competentes, con buenos desempeños. Eso sí, cuestan dinero y no hay otra forma de pagarlos que con los impuestos. Si hoy los recursos públicos se escurren por vía de la baja e injusta recaudación, la corrupción y la depredación, ello se debe a que nuestros sistemas de gobierno son producto de hacer impotente al Estado para hacer frente al bienestar y se han transformado en presa de depredadores muy competentes.

Director de Flacso en México. @pacovaldesu

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 2 0 - AGO - 2017

Página _____

Sección Metropoli



Alzan la mano independientes para la CDMX en 2018

Nos adelantan que el próximo lunes personalidades que ya han participado en procesos electorales en la Ciudad de México volverán a anunciar su intención de pelear una candidatura independiente para los comicios de 2018 en la capital del país. De esta forma se presentará un proyecto ciudadano no partidista encabezado por **Xavier González Zirión**, quien ya ha peleado por ser jefe delegacional en Miguel Hidalgo por el PRI; también se presentará **Demetrio Sodi**, ex delegado en MH y quien ya fue candidato independiente pero no tuvo suerte, y **Ricardo Pascoe**, ex panista y ex perredista. La

idea, nos comentan, es lanzar el proyecto Podemos Juntos CDMX para demostrar que se puede gobernar sin partidos.

Celebrarán el reconocimiento de los pueblos indígenas

Pues en la Ciudad de México, una vez que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) validó que en el proceso de la Constitución local sí

se consultaron a los pueblos indígenas, en la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades, que encabeza **Rosa Icela Rodríguez**, se alista un magno evento para celebrar la declaración de la ONU a favor de este sector de la población y aprovechar lo que determinó la Corte la semana pasada.

Presumen avance de obras del tren México-Toluca en la CDMX

Nos comentan desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento que una obra que tiene buen ritmo es la construcción del tercer tramo del tren México-Toluca, que está a cargo de la Secretaría de Obras y Servicios que dirige **Édgar Tunglií Rodríguez**, pues pese a los cambios de trazo que hubo para no afectar El Ocotal, esto es en Cuajimalpa, ya lleva un avance general de 41%. Este medio de transporte unirá a la ciudad de Toluca con la capital del país, a la altura de Observatorio.

La generosidad de Coyoacán en útiles escolares Vaya que la delegación Coyoacán, que encabeza Valentín Maldonado, ha invertido en apoyo a los estudiantes de la demarcación. Nos cuentan que la administración gastó 100 millones de pesos para la entrega a más de 80 mil alumnos de nivel básico de un kit de útiles escolares que incluye mochilas. La cifra llama la atención porque en esta demarcación realizan todo tipo de entregas desde tinacos y hasta carriolas y más porque el Gobierno local ya entrega vales para los útiles escolares. Pero Coyoacán no es la única. también está la delegación Gustavo A. Madero, con Víctor Hugo Lobo, donde se otorgaron —de forma gratuita— certificados médicos a más de tres mil niños y jóvenes, otros siete mil se han tomado sus fotografías tamaño infantil, y más de mil recibie-

Valentín Maldonado

ron lentes graduados. En la

a clases.

delegación Álvaro Obregón, gobernada, por Antonieta Hidalgo

informó que brindó cerca de 50 mil

certificados médicos para el regreso

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Salar Review



Fecha 20-AGO-2017

Página

70

Sección Pharma

siguieron. Aprendieron la lección y hoy la vuelven a poner en práctica. Saben que el control del PRI lo tiene el Presidente de la República, su jefe nato como lo llamaban antes, y será

el quien tenga la decisión final.
Hoy, a diferencia del tiempo
del absolutismo presidencial, el
candidato del PRI tiene que pasar
la prueba de las urnas y no necesariamente ganará la Presidencia
de la República. Hoy, sea como
sea, hay competencia electoral
y así lo demuestran las tres más
recientes elecciones presidenciales. La de 2018 será similar.

Los priistas

apostarán a
unidad inter
y a la estruct
partidista que pese a quier
pese a quier
le pese sigui

Entonces, los priistas apostarán a la unidad interna y a la estructura partidista que, pese a quien le pese, sigue siendo la mayor y más afinada del país. Su reciente asamblea nacional es

Los priistas apostarán a la unidad interna y a la estructura partidista que, pese a quien le pese, sigue siendo la mayor y más afinada del país.

muestra contundente de ello y parece que la oposición, toda, no se dio cuenta de ese potencial o quedó pasmada frente a él. Las presuntas rebeliones y exigencias internas quedaron absolutamente sofocadas... como antes. Los priistas de hoy, como los de antes, incluso los que se dicen opositores, saben quién reparte los cargos.

Además, en el proceso electoral del próximo año el PRI tendrá a su disposición la fuerza política y los recursos —al viejo estilo, con métodos "modernos"— de al menos 15 gobiernos estatales que se sumarán como antes a la "cargada".

¿Quién será el candidato? Es pronto para especular. Es probable que su nombre sea el último en conocerse. El PRI podrá esperar a conocer el nombre del candidato del frente electoral que buscan el PAN y el PRD o el de los candidatos de estos partidos y cómo afectará o beneficiará cualquiera de esas decisiones al candidato de Morena, Andrés Manuel López Obrador.

Con o sin frente opositor, el Presidente de la República seguramente escogerá como candidato al que más convenga a la victoria de su partido que, de producirse, será también personal. El presidente **Peña Nieto** ya ha mostrado ese pragmatismo, inclusive en decisiones electorales. Hace seis años, como gobernador del Estado de México (recuérdese que el Presidente de la República era panista), escogió contra los pronósticos a **Eruviel Ávila** como candidato a la gubernatura de la entidad, por sobre **Alfredo del Mazo**, y ganó. Para las recientes elecciones estatales, y contra lo esperado, ya como Presidente de la República, optó por el, en apariencia, desahuciado **Alfredo del Mazo** y ganó.

Seguramente, frente a la elección presidencial, **Peña Nieto** actuará con el mismo pragmatismo y sus correligionarios aceptarán el regreso del "dedazo" (y su consecuente "tapado") como medio para lograr la unidad partidista y un probable triunfo en las urnas.



El regreso del "dedazo"

a piedra angular del sistema presidencialista mexicano fue la facultad metalegal del Presidente de la República de designar a su sucesor. El popularmente llamado "dedazo".

"No se mueve ninguna hoja de la política, si no es por la voluntad del Señor Presidente" (con mayúsculas, por supuesto) fue la frase que resumió el poder absoluto de los presidentes mexicanos hasta antes de julio del año 2000, cuando los electores decidieron que el candidato del PRI, el del Presidente saliente, no fuera el nuevo Presidente.

Pero el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y sus militantes no iban a aceptar perder el poder tan fácilmente. Han sido muy hábiles y muy habilidosos, y hoy saben que nuevamente el Presidente de la República tiene el control absoluto del partido y, por lo tanto, de la designación de su candidato a la Presidencia de la República. Así fue, así será nuevamente.

Enrique Peña Nieto es el único priista que ha sido candidato presidencial y Presidente de la República sin haber sido designado por su antecesor. Su candidatura fue producto de un pacto entre los gobernadores priistas que en 2011 eran parte de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago).

La experiencia les dijo a los gobernadores priistas de entonces que necesitaban de la unidad partidista que antes les daba el dedo presidencial; pragmáticos, decidieron impulsar e imponer a su partido una candidatura pactada entre ellos, en ausencia del "dedazo".

Peña Nieto era gobernador del Estado de México: otro gobernador de ese tiempo que sigue en la primera línea de la política nacional se llama Miguel Ángel Osorio Chong, de Hidalgo y actual secretario de Gobernación. Ellos y todos los demás gobernadores (convertidos en "presidentitos" estatales durante los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón, a quienes políticamente no les debían nada ni tenían por que seguir eso que ellos conocen muy bien como "la línea") recobraron en la Conago lo que llamaban la "disciplina partidista".

Apostaron a la disciplina, a la unidad y a la estructura partidista para recuperar la Presidencia de la República y lo con-







Fecha 20-AGO-2017

Página _______

Sección Primera



Gracias, Miguel Ángel

a semana pasada el jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, anunció que después de su 5º Informe de Gobierno decidiría si iba a buscar la candidatura a la Presidencia de la República, pero que estaba convencido de que quería participar en la construcción de este proyecto. Esas palabras fueron interpretadas como una afirmación a que renunciaría después del 17 de septiembre. Ante esto, las notas de agradecimiento por su buen trabajo al frente de la administración capitalina no se hicieron esperar. A continuación, y en exclusiva, esta Inmaculada reproduce algunas.

"Gracias, Miguel Ángel, por haber fortalecido nuestro partido al punto de estar en la antesala de gobernar esta ciudad. Tu trabajo y desempeño nos permitieron demostrarle a los chilangos que somos la mejor opción para gobernar. Estamos pensando en ponerte una estatua en las instalaciones del partido y colocarte en nuestra historia como prócer y benefactor. Atentamente, Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la Ciudad de México".

"Estimado señor Miguel Ángel Mancera. con profunda pena nos hemos enterado que está próximo a dejar el gobierno de la Ciudad de México para contender por una responsabilidad mayor. Nos apena mucho su partida porque nunca habíamos tenido un jefe de Gobierno tan capaz de entender nuestras necesidades, eliminando los obstáculos absurdos que nos impedían hacer nuestro trabajo. Gracias a usted se han multiplicado las fuentes de trabajo en nuestro sector, generando riqueza y sustentabilidad, tan necesaria en nuestros días. Nuestras familias se lo agradecen profundamente. Con la seguridad de nuestra más alta y distinguida consideración. CANARATA (Asociación Nacional de Ratas, Asaltantes, Traficantes y Asociados).

"Estimado Dr. Mancera, no nos queda más que darle las gracias por su fomento a la experimentación científica. Gracias a su voluntad, logramos realizar experimentos de enorme relevancia que serán utilizados para futuros descubrimientos. Sin su decidida ayuda no hubiéramos podido conocer cuánto es capaz el chilango de resistir a la exposición de contaminantes y partículas. Las múltiples contingencias ambientales, que incluso duraron más de cinco días, permitieron demostrar la resistencia de los pulmones de los capitalinos. Saludos atentos, Federación de Científicos Atómicos".

"Respetado Dr. Miguel Ángel Mancera, una breve nota para agradecerle permitirnos grabar en su ciudad nuestras películas James Bond 007 y Godzilla. Si no hubiera sido por usted, hubiéramos tenido que recurrir a ciudades de África, pues ya nos habían rechazado en toda Latinoamérica con el pretexto de que afectaban la vida de sus ciudadanos y su comercio. Usted sí entiende la función del espectáculo, la farándula y el show, por lo que agradecemos su sensibilidad única. Nuestros respetos, directores de Hollywood".

Las notas de agradecimiento por el buen trabajo de Mancera al frente de la administración capitalina no se hicieron esperar.

"Querido amigo, reconocemos el enorme detalle y gran generosidad que tuviste de que, a pesar de que son tan necesarias en la capital, te hayas desprendido de decenas de patrulas para regalárnoslas. Tuyos siempre, alcaldes de Villahermosa, Ciudad Juárez, Parral y Acapulco".

Hubo muchas más notas de este tipo que por espacio en esta *Inmaculada* no se pueden colocar. Sin embargo, hubo una nota más significativa al jefe de Gobierno de parte de todos los chilangos, mexiqueños, capitalinos y exdefeños: "Miguel Ángel, te agradecemos profundamente que por fin hayas tenido la decisión de irte. Sólo prométenos que, aunque no te quedes con la candidatura presidencial, no vas a regresar".